



EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 1809.

Tarragona 5 de Octubre.

El Excmo. Sr. D. Joaquín Blake con fecha de r.º del corriente escribe al Sr. Marques de Coupigni lo siguiente. — “Sírvasse V. E. mandar que se publique en el Diario de esa ciudad la satisfactoria noticia de que Gerona fue nuevamente socorrida con un comboy de 600 á 800 acémilas, cargadas de comestibles, ovejuno, y tropa á las órdenes del Coronel de Ultonia D. Enrique O-Donell, que entraron el 26 del mes pasado por la parte de los Angeles y Castellar, despues de haber desaloxado á los enemigos de tres campos atrincherados, que fueron quemados, y todos con muy poca pérdida nuestra. Sostuvieron el ataque las otras tropas situadas en las alturas de S. Pelayo, entre Lavisval y Gerona.”

Real Carolina 11 de Octubre.

Todas las noticias que recibimos de Madrid declaran, que los franceses, esperando en vano hay seis meses nuevos socorros, hacen movimientos que indican retirada; però como siempre que se van procuran hacernos una visita, los aguardamos reconcentrados. El Teniente General D. Juan Carlos de Areizaga llegó al quartel general, y se dió á conocer por segundo. Tomó el mando de caballería el Sr. Freire, y principia á realizarse la nueva táctica con que este General intenta organizar los esquadrones.

Del mismo lugar 13 de Octubre.

Josef Bonaparte entró en Toledo el 9, y fue recibido con muy poco entusiasmo por sus tropas, en las que se observa el mayor descontento por las continuas marchas, falta de comestibles y de paga, y principalmente por la desconfianza de realizar sus planes de conquista. Continúan pasándose á nuestras banderas algunos enemigos: 10 dragones se pasaron con caballos y armas. Dos oficiales nuestros que habian sido hecho prisioneros en el puerto de Baños y conducidos á Burgos, se presentaron en nuestro cuartel general, y dicen que habia en dicha ciudad 30 hombres de guarnicion: pero que los incomodaban mucho varias partidas nuestras, y que la más principal es la del Marques Varrio-Lucio, que tiene 800 hombres con 300 caballos. Los franceses fortificaron el castillo que se arruinó el 15 de Agosto al tiempo de hacer la salva en aplauso del aniversario de Napoleon.

Sevilla 21 de Octubre.

Noticias de la Rioja y Navarra, que recibió últimamente la suprema Junta central.

La mañana del 12 de Setiembre fueron atacados los enemigos al pie de Haro, por una partida comandada por un religioso, y se retiraron vergonzosamente con pérdida de 2 muertos, 16 heridos, y 2 prisioneros: por nuestra parte tuvimos 2 hombres y 1 caballo heridos. El 10 fueron rechazados los franceses en Angunciana, y nuestras partidas los persiguieron hasta Ventilla, impidiéndoles que llevasen el vino que buscaban. Habiendo sabido un comandante de las partidas de la Cruzada que los enemigos que estaban en Estella exigian víveres de los pueblos inmediatos, marchó con su partida, hirió al comandante de la escolta francesa, y le sacó 96 cargas de grano. Un labrador que se hallaba en una heredad desarmado, vió pasar por allí un francés, le desarmó, y con la escopeta que ganó, llamando otros tres paisanos desarmados, acometió á siete franceses que pa-

saban por las inmediaciones, aprisionó quatro, y los otros tres se arrojaron al Ebro, y uno se ahogó. Prendieron despues tres mias, y presentaron todos los ocho prisioneros con sus armas en país libre; y estos valerosos paisanos recibieron el escudo del honor. Una de las partidas de la Cruzada se compone actualmente de gran número de clérigos y religiosos, y se espera que dentro de pocos dias pasen de 500.

En el día 22 los franceses atacaron por tres puntos la ciudad de Logroño; y á pesar de la pérdida considerable que tuvieron, entraron en la ciudad á las dos de la tarde; pero á las tres la evacuaron repasando el Ebro, y se situaron en las alturas fronterizas, de donde se retiraron dos dias despues para la Guardia y Vitoria. El número de franceses que embistió á Logroño era de 800 á 1000 hombres, de los cuales, en la vigorosa resistencia que le opusieron las partidas y paisanos, murieron mas de 100, ó de balazos, ú ahogados al tiempo de pasar el rio, ademas de los prisioneros y heridos. La repentina evacuacion de este pueblo no debe causar admiracion, á vista de las posiciones ventajosas que tomaron nuestras partidas, y del valor con que tenían defendido la ciudad, pues el enemigo debía temer una sorpresa en aquella misma noche, y no quiso exponerse á su total destruccion. Unas proclamas insidiosas que los franceses habian fixado en varios lugares públicos de Logroño, fueron arrancadas poco despues y rasgadas por nuestras guerrillas, que corrieron al pueblo. = Se fortificó el punto de Clavijo, que es muy importante.

Granada 14 de Octubre.

Entre las cartas interceptadas que publicó la Junta superior de Aragon, se halla la siguiente. = "Vitoria 2 de Setiembre. = No puedo dar á V. las noticias que desea, porque mientras no se concluye la paz del norte no puede venir ni un hombre. Todo lo que le he escrito sobre la venida de Pontecorvo y tropas salió falso, como tambien la accion en que el General de Burgos contó con la muerte de Mariano y Cuevillas. Hoy se me presentó un recibo de este

»firmado en Armiñon. La Rioja está peor que nunca: si no
 »se mandan prontamente socorros á Logroño, y un General
 »mas humano, cuente V. perdida la Rioja, la Rivera de
 »Navarra, y las Provincias.»

Carvajales 29 de Octubre.

«Señor Editor.—Me tomo la libertad de poner esta en fin-
 »nos de Vm., á fin de que salga á luz el valor y atrevi-
 »miento que el dia 23 del corriente ha tenido un cadete del
 »batallon de Guardias nacionales llamado D. Andres Perez
 »Gonzalez (*). Estando de avanzada con 24 hombres junto
 »á la villa de Almendra, vino una partida de gabachos que
 »componian el número de 42, los 12 de caballeria y 30 in-
 »fantes, con un capitan. Sin temor del quasi doble número
 »de mayores fuerzas, les hizo frente dicho cadete con su
 »partida en campo raso, y á presencia de sus soldados ma-
 »tó al capitan frances y dos dragones solamente con su sa-
 »ble: por último vino un dragon é hirió levemente al ca-
 »dete; pero nuestros soldados entraron á bayoneta calada con
 »los enemigos, y les mataron 5 caballos, otro oficial, y 14
 »soldados: el tiroteo lo sostuvieron cinco quartos de hora,
 »y por fin pusieron al enemigo en vergonzosa huida.

«Nosotros los oficiales nos hacemos un honor de elogiar
 »al cadete, que dentro de pocos dias será un buen oficial;
 »y asi espero del favor de Vm. se digne poner en su Pe-
 »riódico la accion heroica de este jóven; disponiendo de es-
 »te capitan Q. B. S. M.—Antonio Andeon y Dieguez.»

(*) La ciudad de Santiago tiene la gloria de contar en el número de sus bravos patriotas á este valeroso cadete. Su padre, D. Domingo Perez Andres, vecino y del comercio de ella, inflamado de amor patriótico fue á presentarlo al Excmo. Señor General Blake á Traspaderne, para que sirviese á la Nacion en clase de cadete Literario; tolerando la incomodidad de un viaje tan dilatado con el mas grande ánimo. ¡Rasgo heroico de patriotismo, y digno modelo de todos los padres amantes de la Patria!

Publicado en "El Eco de Santiago" en 1908